

INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

QUINTUPLICÓ IEQ RECURSOS A PARTIDOS

Por Francisco Hernández

De 2003 a 2013, el financiamiento público de los partidos políticos se incrementó casi cinco veces, al pasar de 456 mil pesos a un millón 330 mil pesos, según se consigna en los reportes contenidos en la página de internet del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), en su apartado de acceso a la información. Sin embargo, considerándose exclusivamente los años en que se han realizado comicios locales en la entidad (es decir, 2003, 2006, 2009 y 2012), el incremento ha sido de 462% por ciento, lo que implica la quintuplicación de prerrogativas para la realización de campañas electorales. Cabe mencionar que del año 2001 a 2002, dicho aumento fue menor al 1%, sin embargo, a partir de 2003, la ampliación de recursos alcanzó el 777% al pasar de 458 mil 820 pesos (2002) a 4 millones 25 mil 907 pesos (2003). El IEQ justifica este incremento debido a la contienda comicial que se realizó en 2003 pues durante los años que se realizan elecciones, se dota a los partidos de un presupuesto adicional para campañas políticas. Después de los años electorales, se reduce el presupuesto, tal fue el caso del 2004, que gozó de un 84% menos que en 2003. **(AM, principal)**

<http://amqueretaro.com/periodico-am-queretaro>

COLUMNA "ASTERISCOS"

El IEQ reportó la semana anterior la impartición de un taller a profesores de educación básica, para promover los valores y principios democráticos en la práctica docente. El Director Ejecutivo de Educación Cívica, Luis Octavio Vado, informó que el taller busca promover los valores democráticos y la participación. Pura casualidad con las protestas de docentes que se presentaron en la semana. **(a.m. 5-A)**

COLUMNA DESDE EL IEQ 'PARTICIPACIÓN, DEMOCRACIA Y CIUDADANÍA'

Por José Vidal Uribe Concha

Partiendo del hecho de que democracia es un concepto ampliamente tratado y discutido desde varias aristas, no es inusual que no se tenga una definición concreta; por lo anterior, es que también resulta natural que existan varias perspectivas desde dónde comprender valores, instituciones, y los mínimos requeridos para poder denominar a nuestro régimen político como democrático; sin embargo, existe un punto de partida común en todo enfoque que trata la democracia, y es que ésta es un régimen de auto gobierno; es decir, su característica principal es la elección libre de quien nos gobierna. Lo anterior hace referencia a las características mínimas con que debe contar la democracia; aunque, sin duda, con el paso del tiempo hemos decidido exigir más a las instituciones y a nosotros mismos como ciudadanos, buscando no únicamente la consecución de objetivos como: establecer un marco legal adecuado que permita y resguarde el actuar del ciudadano, elecciones periódicas, renovación de los cargos electivos dentro de un ambiente pacífico y ordenado, alternancia en los puestos de elección popular, procedimientos transparentes, instituciones sometidas al escrutinio público y obligadas a la rendición de cuentas; ahora, estos temas no nos ocupan tanto como su calidad. El reto que nos hemos impuesto como ciudadanos es analizar las áreas de oportunidad y buscar elevar la calidad de la democracia; la meta que avizoramos, y que se percibe en nuestras instituciones y su actuar, es alcanzar un estándar sustancial en la democracia, lo que implica concebirla como parte de nuestra cotidianidad, a fin de que no la reduzcamos al ejercicio comicial. Siempre que se piensa en una democracia sustantiva, se hace indispensable pensar en un ciudadano que haga uso de los recursos de que dispone, aunque para ello el ciudadano debe ser ampliamente informado de sus derechos y responsabilidades, ya que uno de los elementos básicos en la toma de decisiones, basadas en una alta

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

responsabilidad, sin duda alguna es la información, insumo que permite interiorizar conocimientos y ejercer ciudadanía. No es la primera ocasión que se hace referencia a la responsabilidad del ciudadano de fortalecer la democracia mediante la participación e involucramiento; tal y como mencionan los académicos Gabriel Almona y Sydney Verba: “La fuerza principal de la democracia reside en la voluntad de los ciudadanos de actuar de manera responsable en la vida pública”; por tanto, la participación no puede ser reducida al voto o a la participación dentro de un partido político; podríamos decir, que se adjudiquen los pendientes de la vida pública. Sin embargo, también es cierto que los valores democráticos, como la participación, requieren de un ambiente propicio, de generar condiciones; me refiero a crear mecanismos de participación ciudadana como: el plebiscito; referéndum; iniciativas ciudadanas; candidaturas independientes que, por cierto, en Querétaro existen; establecer canales de acceso a la información; garantizar el derecho de solicitar rendición de cuentas en todo momento; y de proveer un sistema de procedimientos democráticos, eficaz, eficiente, transparente, periódico y pacífico, que brinde legitimidad a quien ostenta los cargos públicos; aspectos que, como podemos darnos cuenta, están siendo atendidos de manera responsable en nuestro país. Lo anterior refiere a fomentar patrones de conducta que propicien la consolidación de ciudadanía a partir de gestionar mecanismos de participación que permitan formar personas activas en la vida política, con la intención de generar identidad respecto de los representantes e instituciones, hacer propias las decisiones y acciones que se llevan a cabo, cerrando brechas entre lo que se decide en los cargos de la administración de lo público y lo que los ciudadanos consideramos que nos hace falta, brindando capacidad de influencia en la agenda convirtiendo al ciudadano en el eje central de la esfera pública. Esta forma de concebir la democracia nos remite a lo que referíamos en la entrega inmediata anterior, acerca de gobernanza; donde en un Estado democrático se puede gozar de ella, y únicamente en los Estados en que se goza de buena gobernanza se puede promocionar los valores democráticos; es decir que, gobernanza, democracia, participación y ciudadanía son conceptos intrínsecos entre sí, y deben ser analizados de una forma integral. Conceptualizar estos temas permitirá crecer en las formas que elegimos a quienes nos sirven, no retrocedamos en lo que hemos avanzado. Como en otras ocasiones, agradezco el tiempo que dio a esta lectura. (PA, 10)

PODER EJECUTIVO

MULTITUDINARIO GRITO

Ante miles de personas y una plaza principal prácticamente sin espacio, el Gobernador José Calzada acompañado de su familia y los titulares de los poderes del Estado, dio por cuarto año consecutivo el grito de independencia desde la casa de la Corregidora. Junto con su esposa Sandra Albarrán e hijos Sandra y José, lanzaron “vivas” a los héroes del movimiento de 1810. En la ceremonia estuvo acompañado también por el alcalde Roberto Loyola, el General Ángel Prior, comandante de la 17ª Zona Militar, entre otros funcionarios. (Noticias 1-A, 3-A y 5-San Juan, Plaza de Armas 1 y 6 y a.m. 1-A. Sin destacar la presencia de Roberto Loyola, en **El Universal Querétaro** 1-A)

EL GRITO EN EL PALACIO DE GOBIERNO

Se llevó a cabo la tradicional cena conmemorativa del grito de independencia en Palacio de Gobierno en donde el Gobernador José Calzada y su esposa Sandra Albarrán fueron anfitriones. Entre los invitados estaba el presidente municipal Roberto Loyola. En imagen Sandra y José Calzada Albarrán, así como los secretarios Jorge López Portillo y Germán Giordano. (Noticias 7-A)

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

INDULTO PARA 18 RECLUSOS

El Gobernador José Calzada Roviroso, aseveró ayer durante la ceremonia del indulto, donde entregó documentación de libertad anticipada a un total de 18 internos, dos de los cuales son mujeres, que requerimos de la solidaridad y confianza de todos para construir un México de oportunidades. En imagen el Secretario Jorge López Portillo, el alcalde Roberto Loyola, el Procurador Arsenio Durán, entre otros. (Noticias 1-A, 4-A y 6-San Juan. En imagen la Señora Sandra y su hija Sandra Calzada, **Plaza de Armas** 1 y 7 y **a.m.** 4-A)

MÉXICO NECESITA DE TODOS, SEÑALA JC ANTE INDULTADOS

Requerimos de la solidaridad y confianza de todos para construir un México de oportunidades, afirmó el Gobernador José Calzada, quien encabezó la Ceremonia del Indulto en el Archivo del Estado, donde entregó documentación de libertad anticipada a un total de 18 internos, de los cuales dos son mujeres. En el evento, al que asistió acompañado de su esposa, Sandra Albarrán, así como su hija Sandrita, el Mandatario queretano reconoció el trabajo de la Comisión de Indultos. (Noticias 4-A y 6-San Juan y **El Universal Querétaro** 1-A y 8-A)

EDITORIAL “COMPROMISO”

Dos conceptos fundamentales conforman parte de la convocatoria central en el CCIII aniversario de la Independencia: solidaridad y confianza, los cuales son condición necesaria para avanzar en la construcción de un México de oportunidades. Así lo dejó ver el Mandatario queretano al participar en diversos actos cívicos, particularmente la Ceremonia del Indulto, acto en el que afirmó con claridad que el país vive una circunstancia que exige de la participación, compromiso y trabajo de todos, para que con organización y unidad podamos salir adelante en las grandes tareas que la nación tiene al frente. (Noticias 11-A)

FOTO NOTA

Mosaico tricolor: Pese a la lluvia, los queretanos disfrutaron de buenos ánimos la fiesta de la Independencia, portando bigotes, sombreros y zarapes. Tras dar el Grito, el Gobernador y su familia, con traje charro, ofrecieron una cena en el Palacio de la Corregidora. En imagen, Sandra Albarrán de Calzada, Sandra y José Calzada Albarrán. (**Plaza de Armas** 7)

ACTO DE CONFRATERNIDAD ENTRE QUERÉTARO Y S. MIGUEL DE ALLENDE

El Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, con la representación del Gobernador José Calzada, encabezó el acto de Confraternidad entre los Municipios de Querétaro y San Miguel de Allende, Guanajuato, con el objetivo de honrar y refrendar los lazos de hermandad que unen a dichas entidades. El Presidente Municipal Roberto Loyola, señaló que, año con año, los mexicanos se unen en estas fechas por los ideales, valores y actos que representan a los héroes patrios, por lo que cada septiembre recordamos un hecho épico, el inicio de una etapa crucial en nuestra historia, que resultó en la Independencia de nuestro país del dominio de España. (Noticias 1-A y 6-A y **El Universal Querétaro** 2-A)

CONMEMORAN EL 203 ANIVERSARIO DE LA INDEPENDENCIA

El Gobernador José Calzada encabezó el grito por el aniversario del inicio de la lucha por la Independencia. Antes de la ceremonia patriótica, se realizó el acto de confraternidad entre los municipios de Querétaro y San Miguel de Allende, Guanajuato. (**El Economista Querétaro** 6)

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

CABALGATA HISTÓRICA

Se llevó a cabo la Cabalgata Histórica de la Conspiración “Ignacio Pérez”, la cual partió desde el Palacio de Gobierno, en Plaza de Armas, con rumbo a San Miguel de Allende. El Grupo de Conspiradores de Querétaro 1810 A. C., estuvo encabezado por el Gobernador José Calzada y se conformó con alrededor de 130 personas. En imagen, Roberto Loyola. (**Plaza de Armas 1-La Rosa**)

EXALTA JLPT IMPORTANCIA DE LA LEALTAD CON MÉXICO

México se cimenta en las instituciones y en el estado de derecho, y les pide de todos lealtad con el país, afirmó el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, al dirigir su mensaje en la Ceremonia del Indulto encabezado por el Gobernador José Calzada. (**Noticias 4-A**)

SALUD Y TRABAJO SON NECESIDADES LATENTES

Carencias en el ámbito de trabajo, de educación, de salud y de vivienda, engloban las principales carencias que afectan a las localidades queretanas, expuso la Directora de Desarrollo Comunitario del sistema Estatal DIF, Julieta Díaz Barrón, quien señaló que Pinal de Amoles, Peñamiller y Amealco, constituyen los municipios que presentan más carencias. Por lo anterior, por medio de la dirección de desarrollo comunitario de implementan programas que prevén disminuir las necesidades concernientes al ámbito laboral, a la educación, la salud y a la vivienda. Expuso que el programa MäKA, está enfocado en impulsar la economía familiar de los artesanos; el programa Tsuni, prevé generar apoyos educativos, y ambos programas se enfocan principalmente en la población de Tolimán y Amealco, los cuales tienen más habitantes indígenas. (**a.m. 6-A**)

PRETENDEN DISMINUIR ABANDONO DE MENORES

De acuerdo con la Procuradora Estatal del menor y la familia, Patricia Cabrera Orozco, el SEDIF prepara una campaña para promover que las mujeres embarazadas que no deseen conservar a sus hijos puedan darlos en adopción. La institución busca evitar que los menores que fueron fruto de un embarazo no planeado sufran algún grado de violencia o abandono. (**El Economista Querétaro 6**)

ESQUELA

Mi esposa Sandra y un servidor, expresamos nuestras condolencias a David Dorantes Reséndiz, por el fallecimiento de su hermana Guadalupe Dorantes Reséndiz, Firma: José E. Calzada Roviroso, Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro. (**Noticias 6-A**)

DETONARÁN EL CRECIMIENTO DE LA ECONOMÍA NACIONAL

El Gobernador José Calzada Roviroso, aseguró que el Programa Acelerador del Crecimiento Económico que presentó el presidente Enrique Peña Nieto, detonará el desarrollo nacional a través de dos vertientes, la inversión y el consumo. En el programa, el gobierno federal generará una serie de acciones que habrá de tomar en conjunto con las administraciones locales. (**El Economista Querétaro 4**)

YA HAY BENEFICIOS POR LA REFORMA LABORAL: CARBONEY

El Secretario del Trabajo, Israel Carboney Morales, tras la aprobación de la Reforma Laboral, advierte beneficios en el sentido de que se agilizaron los tiempos procesales y una demanda, en promedio, se resuelve en un lapso no mayor a 8 meses. Explicó que el hecho de que la Reforma Laboral “tope” los salarios caídos a un año, permite que haya más conciliación. (**Noticias 8-A**)

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

AIQ PREVÉ ABRIR NUEVAS RUTAS A ESTADOS UNIDOS

Autoridades del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro analizan establecer nuevas rutas a Estados Unidos, en específico con destino a Los Ángeles, Atlanta, Detroit y San Antonio, dijo el director Comercial del AIQ, Oliver Guajardo Montemayor. Sin embargo, aclaró que todavía están en la etapa de negociación, y será hasta enero de 2014 cuando se formalice algún anuncio al respecto. (**El Universal Querétaro** 9-A)

ESTA SEMANA SE REANUDAN CLASES EN LA NEGRETA: JLPT

El Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, aseguró que tras casi un mes de haber sido tomada por miembros de Antorcha Campesina, esta semana se reanudan clases en la Escuela Secundaria "Nueva Creación" en la delegación de La Negreta, municipio de Corregidora. Dio a conocer que en esta mesa de trabajo se tienen un par de propuestas con profesores que deben de ser acreditados, de acuerdo a la norma del magisterio y que, en función de eso, se hará la selección. (**Noticias** 8-A, **Plaza de Armas** 11 y **El Universal Querétaro** 5-A)

CELEBRARON EL DÉCIMO ANIVERSARIO DE LAS LICENCIATURAS EJECUTIVAS

El Secretario de Educación, Fernando de la Isla, presidió la Ceremonia Conmemorativa de Diez años de las Licenciaturas Ejecutivas de la UVM. (**Noticias** 6-E)

SE PREPARA FUERTE DISPOSITIVO DE SEGURIDAD POR LLUVIAS

En Querétaro pasamos de la amarilla a la naranja, y se prepara un fuerte dispositivo de seguridad ante las lluvias, en el que participan todas las unidades de Protección Civil, los municipios, las corporaciones policiacas y el Ejecutivo Mexicano, para hacer frente a cualquier eventualidad, afirmó el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, quien subrayó que todos debemos estar atentos a los fenómenos climatológicos. Respecto a las negociaciones con Antorcha Campesina en relación a la escuela de La Negreta, informó que se estableció una mesa de trabajo para subrayar el respeto del gobierno del Estado al derecho constitucional de manifestarse, y también del respeto a las fiestas patrias. En caso de los maestros el planteamiento es que se revisen las propuestas con los profesores acreditados. (**Noticias** 3-A y 4-San Juan. Primer párrafo, en **Plaza de Armas** 1-La Roja y **a.m.** 7-A)

EN RIESGO, 30 MIL PERSONAS POR LLUVIAS

El Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, destacó que en los municipios de la Sierra Gorda hay 15 mil personas vulnerables a las fuertes lluvias. Invitó a estar alerta a los fenómenos climatológicos que estamos viviendo, y señaló que Protección Civil, desde hace tres días, ha tomado las medidas necesarias para que las 6 mil personas que viven en la ribera del río Ayutla abandonen esa parte, que es de particular riesgo. Hubo diálogo y aceptación. En tanto, el secretario de Gobierno del municipio de Corregidora, Miguel Ángel Herrera, advirtió que más de 10 mil personas que habitan cerca de cuerpos de agua se encuentran en riesgo por las lluvias. Por su parte, el alcalde Antonio Zapata, informó que los puentes de La Negreta y Ruiz Menier se cerrarán de forma temporal, a fin de prevenir cualquier incidente, ya que en Querétaro se declaró alerta naranja. (**El Universal Querétaro** 1-A y 6-A)

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

MIL PERSONAS INCOMUNICADAS

Siete comunidades del municipio de Arroyo Seco y San Joaquín están incomunicadas ante la creciente de los ríos Moctezuma y Santa María; la afectación supera a un millar de personas por la creciente del río y deslaves en la carretera, a causa del huracán "Ingrid". Ante esta situación el director de gestión de emergencias, Gerardo Quirarte dio a conocer que en el Municipio de Jalpan de Serra se han instalado brigadas. Aseguró que ya se platicó con los presidentes de los 18 municipios del estado, y con las autoridades estatales y municipales para que todos estén atentos y se tomen las precauciones necesarias ante la posibilidad de cualquier contingencia. (**Noticias 2-A, a.m. 7-A y El Economista Querétaro 6**)

ALERTA EN MANZANILLO

El Servicio Meteorológico Nacional, informó que la tormenta tropical "Manuel" tocó tierra la tarde de ayer muy cerca de Manzanillo, Colima, por lo que se mantiene la zona alerta en esta entidad, así como en Michoacán, Guerrero y Jalisco. Detalló que por sus características, persiste el potencial de lluvia torrencial sobre Guerrero y Michoacán; de muy fuertes a intensas en Colima, Jalisco, Nayarit, Zacatecas, Guanajuato, Querétaro, Estado de México, Distrito Federal, Morelos y Oaxaca. (**Plaza de Armas 2-México**)

SUFREN COLONOS POR LAS INUNDACIONES

En el fraccionamiento Hacienda de San Miguel, desde hace 15 años, padecen la inundación en las entradas de sus casas, sobre la calle Dolores del Río, situación que ha afectado a 60 familias que ahí habitan; sin que de momento haya registro de inundación interna de su vivienda. De acuerdo con la administradora del condominio, Claudia Garrido, cuando aumenta la precipitación, el agua sube hasta un metro, lo que impide que puedan salir de sus viviendas, así como el líquido se introduzca a sus vehículos. Los colonos recurrieron al servicio privado de desazolve, pues solicitaron apoyo a Servicios públicos municipales, pero no obtuvieron respuesta porque no laboraron. (**a.m. 6-A**)

COORDINAN ACCIONES EN LOS TRABAJOS

Se están coordinando acciones para incidir en el abatimiento de la contaminación del Río San Juan, afirmó José Alfredo Zepeda Garrido, Procurador de Protección al Medio Ambiente y Desarrollo Urbano, quien manifestó que en la presente administración, se han generado trabajos importantes en la dirección de lograr una mayor sustentabilidad. (**Noticias 4-San Juan**)

OPERA CEA PRESUPUESTO DE MIL MILLONES DE PESOS

El Vocal Ejecutivo de la CEA, Habib Wejebe, destacó que el organismo opera un presupuesto de mil millones de pesos, entre el programa normal 2013 y el programa presidencial, que se estará ejerciendo a lo largo de dos años. Dijo que ya se inició el programa de obras, que representa una inversión de 460 millones de pesos y comentó ya se inició con los compromisos del Presidente Enrique Peña Nieto: de 6 compromisos ya se tienen terminados los Proyectos Ejecutivos de dos, lo que representa un avance del 30 al 40 por ciento. (**Noticias 1-A, 4-A y 6-San Juan**)

AUTORIZA PEÑA NIETO AHORROS DEL GOBIERNO FEDERAL

El Secretario de Salud, Mario César García Feregrino afirmó que la asignación de dos mil 500 millones de pesos para el sector salud en los estados, para Querétaro pudiera representar una asignación de unos 40 millones de pesos, lo que en su momento pudiera ser aplicado para la renovación de equipos de alta tecnología. La partida es producto de ahorros del Gobierno Federal y fue autorizada por el presidente Enrique Peña Nieto, dijo, para luego señalar que habrá que esperar a la normatividad para conocer la

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

asignación que recibirá Querétaro. Señaló que el Gobernador José Calzada Rovirosa ha pensado en adquirir equipos de alta tecnología. (**Noticias** 6-San Juan y **El Economista Querétaro** 6)

SE MANTIENE QUERÉTARO CON EPIDEMIAS

En enfermedades diarreicas, respiratorias, picaduras de alacrán y varicela, Querétaro se mantiene en la línea epidemiológica, afirmó Mario César García, Secretario de Salud, quien subrayó la importancia de las medidas de prevención alentadas por la propia sociedad. Respecto a la varicela, informó que ya no estamos en la zona de epidemia, como ocurrió en los años 2010 y 2011. Explicó que ello se debe al programa de vacunación que se impulsó con recursos ordenados por el Gobernador, José Calzada, y pronosticó que sólo se tiene brotes aislados y pequeños. (**Noticias** 5-San Juan)

EL TABACO LE COSTÓ SU CARRERA ARTÍSTICA

Se presenta el caso de Inocencio Martínez, quien fumaba 3 cajetillas de cigarros al día, situación que, por los daños a su salud, le costó también su carrera como vocalista de un trío de huapango. Ante esto, se menciona que, de acuerdo a datos proporcionados por la Secretaría de Salud del Estado, cada día mueren dos personas. Datos arrojados por el CECA revelan que en la entidad se destina cada año 89 millones de pesos en el tratamiento a enfermedades relacionadas a esta dependencia. (**a.m.** 6-A)

REGISTRAN 2% DE VALIDADOTES DE TARJETAS CON DEFICIENCIAS

El Instituto Queretano del Transporte tiene un registro de 2% de autobuses aproximadamente cuyo validador de tarjeta de prepago no funciona, así lo informó el director del IQT, Luis Enrique Moreno Cortés, quien explicó que en caso de que el usuario aborde un camión cuyo lector no sirva, tiene derecho a viajar gratuitamente; éste se debe hacer valer, o de lo contrario se le tendrá que reportar al chofer de la unidad. En ese sentido, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, indicó que está en proceso la impresión de la nueva guía de rutas, luego de que se decidiera ajustar la reingeniería ya establecida. Asimismo se ha erogado la cantidad de 800 mil pesos en publicidad, a fin de dar a conocer a la ciudadanía sobre lo concerniente a la modernización del transporte. (**El Universal Querétaro** 6-A)

SI FALLA VALIDADOR REDQ EL SERVICIO ES GRATUITO, PRECISA MORENO CORTÉS

Si el aparato validador de Red Q no funciona, el usuario tiene derecho a utilizar el servicio de transporte de manera gratuita, afirmó el director del Instituto Queretano del Transporte, Luis Enrique Moreno, llamó a denunciar a los operadores que se nieguen a dar el servicio. (**Noticias** 5-A y 5-San Juan)

RECIBEN 15 QUEJAS AL DÍA

El director del Transporte en Querétaro, Luis Enrique Moreno, informó que diariamente se reciben de 15 a 20 atenciones a través del call center y la página de Internet del sistema Red Q. (**a.m.** 5-A)

PODER LEGISLATIVO

PIDEN PANISTAS REVISAR VENTA DE TERRENO EN SAN JUAN DEL RÍO

La Comisión de Hacienda en el Congreso de Querétaro aprobó el proyecto de desincorporación de un terreno en el municipio de San Juan del Río para ofrecerlo en venta a la empresa LG, sin embargo, diputados de la fracción del PAN reservaron su voto argumentando la necesidad de analizar la propuesta. El diputado Gerardo Sánchez confirmó que en los siguientes días se estará turnando en sesión de pleno la propuesta que permitiría al municipio la venta del terreno por 10 millones de pesos, recurso que se pretende emplear en la rehabilitación de vialidades. **(El Universal Querétaro 4-A)**

PREVÉN MODIFICAR INICIATIVA DE LEY: DELVIM BÁRCENAS

La legisladora federal por Querétaro, Delvim Bárcenas, reconoció que la reforma hacendaria que presentó el Ejecutivo Federal requiere modificaciones que deberán ser analizadas por parte de la Cámara de Diputados. Reiteró inconformidad por el apartado que contempla el IVA de las colegiaturas. Respecto a la reforma hacendaria, el diputado federal por el PAN, Marcos Aguilar, expresó que efectuará un análisis sustancial de la reforma. **(a.m. 2-A)**

APOYAN LEGISLADORES DEL PRI DESALOJO EN EL ZÓCALO CAPITALINO

Frente al desalojo de los maestros de la CNTE, y grupos infiltrados del zócalo capitalino, el grupo legislativo del PRI en Querétaro, a través de su coordinador en la Legislatura local, Braulio Guerra, manifestó su respaldo al Gobierno de la República y expresó que no puede existir apuesta alguna a la desestabilización por parte de algún grupo. **(Noticias 8-A y El Universal Querétaro 4-A)**

ALTA RESPONSABILIDAD DE MAYORÍA DE LOS MAESTROS AQUÍ: LOMELÍ

Las manifestaciones de inconformidad de algunos maestros en Querétaro es producto de la influencia de lo ocurrido en el Distrito Federal; la mayoría de los maestros en el estado han dado muestra de alta responsabilidad en su encomienda, señaló el diputado Jorge Lomelí. **(Noticias 8-A)**

MUNICIPIOS

SOY DEL BARRIO MÁS FIESTERO: RLV

En el marco de las Fiestas Patrias, se presenta una entrevista con el presidente municipal, Roberto Loyola Vera, quien es oriundo del barrio de La Cruz –“el más fiestero”-, lugar donde el presidente municipal ha vivido desde niño el sincretismo de los festejos, lo mismo en la conmemoración de la Santa Cruz que en la ceremonia del Grito de Independencia, como público y como autoridad. Con el ex gobernador Enrique Burgos y desde la Secretaría de Gobierno en la presente administración participó en la organización, pero anoche acompañó a José Calzada en el balcón central. Durante el encuentro, Roberto Loyola Vera platica sobre sus héroes favoritos y los planes que tiene para el Panteón de los queretanos ilustres. Asimismo, es cuestionado sobre los nuevos inquilinos de Palacio de la Corregidora en el 2015, señalando que eso es un hecho incontrovertible, es la evolución de los periodos constitucionales, lo natural, pues la reelección no existe y “ninguno de los que hoy estamos aquí podrá permanecer”. Finalmente, al ser cuestionado sobre los Gritos del futuro y a quién agregaría la noche del 15 de septiembre del 2016, Loyola Vera responde: “La noche del 15 de septiembre del 2016, ¿yo agregaría a alguien? ¿Y por qué habría yo de agregar a alguien?”, ante lo que el entrevistador le señala que es “como queretano destacado”, para posteriormente, Roberto Loyola señalar: “Pues lo veremos allá la noche del 15 de septiembre del 2016”. **(Plaza de Armas 1 y 3)**

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

CONTROLAN AFLUENCIA DE AMBULANTES EN EL CENTRO HISTÓRICO

Uno de los inspectores del sector 3, correspondiente a la calle de Corregidora en el Centro Histórico, manifestó que la afluencia de los vendedores ambulantes crece a causa de las festividades patrias, por lo que es necesario aumentar el número de inspectores que tienen cada sector de la ciudad. **(Noticias 5-A)**

ALISTAN MEDIDAS ANTE LLUVIAS

Antonio Zapata Guerrero, presidente municipal de Corregidora, indicó que en el municipio se están tomando todas las medidas necesarias para poder estar listos en caso de que se presenten precipitaciones pluviales considerables, tal y como se ha pronosticado para las próximas horas. Algunas de estas acciones contemplan el cierre de algunos puentes, así como el monitoreo del Deprimido que existe en la zona de Candiles y que permite entrar a esta colonia sobre el Libramiento Surponiente y que normalmente presenta encharcamientos considerables. **(Plaza de Armas 5 y Noticias 7-A)**

HABILITAN ALBERGUES PARA LA POBLACIÓN

Miguel Ángel Pérez Herrera, secretario de Gobierno del municipio de Corregidora, dio a conocer que se tienen prácticamente listos cuatro albergues en toda la demarcación, los cuales están habilitados con todo lo necesario para poder apoyar a la ciudadanía en caso de una contingencia por las precipitaciones pluviales que se esperan para las próximas horas. **(Plaza de Armas 5)**

CERCA DE 100 FAMILIAS EN RIESGO POR PRECIPITACIONES EN HUIMILPAN

La presidenta municipal, María García Pérez, dio a conocer que actualmente, en el municipio de Huimilpan existen cerca de 100 familias en situación de riesgo por las lluvias que se esperan durante los próximos días. Asimismo, explicó que se realiza un monitoreo constante de todas las zonas para poder actuar en caso que sea necesario. Además, explicó que esta colaboración no sólo es local, sino también hay comunicación muy intensa con el presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata; de El Marqués, Enrique Vega, y de Querétaro, Roberto Loyola Vera. **(Plaza de Armas 5)**

INCOMUNICADOS EN EL POBLADO DE SANTA MARÍA DE LOS COCOS, ARROYO SECO

Elementos de Protección Civil Estatal acudieron desde la tarde de este domingo a la comunidad de Santa María de Los Cocos, en Arroyo Seco, porque las condiciones climatológicas la mantienen incomunicada desde hace 8 días, razón por la cual el equipo de rescate se dio a la tarea de llevar víveres para los habitantes. **(Plaza de Armas 1-La Roja)**

BUSCARÁ SJR ATRAER RECURSOS PARA OBRAS

Tras el anuncio del Presidente de la República Enrique Peña Nieto del programa de 27 mil millones de pesos para acelerar la economía nacional en el cierre de 2013, el edil Fabián Pineda Morales aseguró que presentarán 5 proyectos al Gobierno del Estado una vez que se conozca el recurso destinado para Querétaro. **(Plaza de Armas 4)**

RECHAZA FEDERACIÓN PROYECTOS EN SJR

Las irregularidades en la integración de expedientes para proyectos de obra ha retrasado la gestión de recursos federales a favor de San Juan del Río. El regidor por el PAN, Fernando Damián Ocegüera, propuso un análisis a fondo de cada uno de los proyectos que se pretendan presentar a la federación como parte de los apoyos que se esperan de la Cruzada Nacional contra el Hambre, para evitar perder el recurso y ejecutarlos. El presidente municipal (sic), coincidió en la importancia de que aquellos proyectos de obra que se pretenden ejecutar con apoyo federal, deberán estar bien analizados por los regidores, además e incluir a

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

los titulares de Finanzas y de Desarrollo urbano para que apoyen con la integración y sustento de los expedientes. (**El Universal Querétaro 4-A**)

ENTRE 8 Y 10 MIGRANTES PIDEN SER DEPORTADOS

El regidor de la Comisión de Asuntos del Migrante, Fernando Damián Ocegüera, informó que de 8 a 10 migrantes hondureños y guatemaltecos se entregan para pedir voluntariamente la deportación a sus países de origen, ante la falta de dinero y daños a la salud. (**Plaza de Armas 4**)

INFORMACIÓN GENERAL

PROYECTA LA ESFE AGILIZAR AUDITORÍAS

La ESFE busca implementar una plataforma electrónica llamada interrogador de base de datos, a través de la cual se realizarán auditorías más eficientes a las cuentas públicas. El titular de la dependencia, Ricardo Castillo Vandenpeereboom, informó que a finales de este año podría comenzar a aplicar este programa en 100% de las dependencias fiscalizadas, ya que actualmente, sólo en aquellas que manejan recurso económicos altos es donde se utiliza esta base electrónica. (**El Universal Querétaro 5-A**)

MÉXICO NECESITA DE DIOS: FAUSTINO

Con voz energética, el Obispo Faustino Armendáriz soltó la frase que retumbó en la Catedral: "México necesita de Dios". Durante la Misa por la Patria, donde antes de la liturgia recibieron al Lábaro Patrio para ser testigo de la ceremonia. (**Plaza de Armas 1 y 6**)

FIESTAS PATRIAS DEJARÁN DERRAMA EN LA CAPITAL

El presidente de la CANIRAC, Eduardo de la Parra Cubells y el presidente de la CANACO, Roberto Ruiz Hernández, esperan una derrama económica de 100 millones de pesos para este puente patrio, con un incremento en ventas de 20%, beneficiando principalmente a los establecimientos ubicados en la capital. (**El Economista Querétaro 5**)

SE REGISTRA SALDO BLANCO EN LA CEREMONIA

En la conmemoración del CCIII del aniversario del inicio de la Lucha de Independencia de México, decenas de policías –desde muy temprano– se apostaron en puntos estratégicos para revisar que todo el evento se desarrollara sin incidentes. Hubo algunos congestionamientos viales, se registraron algunas multas, pero sin mayores incidentes. (**Plaza de Armas 7**)

ECONOMÍA TERCIARIA NO CRECERÁ A FIN DE AÑO

El presidente de CANACOPE, Eduardo Chávez, dio a conocer que las celebraciones de las fiestas patrias y fin de año permitirán que el crecimiento económico de 3% en la tercera actividad económica (comercio), registrado el primer trimestre del año, se mantenga para finales de 2013. (**a.m. 2-A**)

TASA DE DESARROLLO REGISTRA AJUSTES

Las expectativas de crecimiento económico –tanto a nivel estatal como nacional– han sufrido ajustes negativos en comparación con las proyecciones iniciales y con los indicadores actuales. El inicio de 2013 se enmarcó por proyecciones de autoridades gubernamentales y del sector empresarial, quienes concordaban en vislumbrar el crecimiento económico de Querétaro hasta en 6 puntos porcentuales. En tanto, el crecimiento real ha mostrado disconformidad con las proyecciones iniciales, crecimiento que ha descendido

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

en 50% de lo proyectado inicialmente, ya que se espera sea de 3% en vísperas de que haya un repunte durante el último trimestre del año en curso. (**a.m.** 2-A)

ESTIMAN A LA BAJA ÍNDICE ECONÓMICO

El presidente de la CANACINTRA, Jesús Calderón, afirmó que la estimación de crecimiento económico para 2013 en el estado, por parte de su organismo empresarial, bajó de 6% a inicio de año, a 3% Detalló que de acuerdo con informes de algunas instituciones financieras, la economía “ya tocó fondo” y ya se percibe un ligero repunte. (**El Universal Querétaro** 9-A)

AUMENTA 90% VENTA DE CARNE DE CERDO, REPORTA LÍDER

La venta de cerdos en pie en Querétaro se incrementó hasta en 90% por semana previo a las fiestas patrias, informó el presidente de la Unión de Porcicultores del estado, Alejandro Ugalde, quien confió que para el cierre del 2013, las ventas se mantengan, ya que históricamente se ha mostrada una baja en el consumo de productos porcinos en el mes de octubre, lo que también afecta los precios. (**El Universal Querétaro** 1-A y 9-A)

UAQ VE DESERCIÓN POR FALTA DE RECURSOS

Más de la mitad de los estudiantes de la UAQ provienen de familias con ingresos menores a los 7 mil 200 pesos mensuales, lo que origina que abandonen sus estudios el primer año de la carrera, informó el rector Gilberto Herrera. Refirió que la universidad entregó en los primeros seis meses del año becas para 9 mil 700 alumnos, lo que significa la inversión de 23 millones de recursos de la UAQ y 27 millones de pesos a través de la federación; también han recibido gran apoyo del Gobierno del Estado, a través de un programa de becas de la Federación de Estudiantes. (**El Universal Querétaro** 8-A)

VEN VIABLE UTILIZAR TRANVÍA EN LA CIUDAD

El urbanista Jorge Vázquez Mellado Zolezzi, comentó que el desarrollo conurbado de Querétaro requiere de un sistema óptimo de transporte colectivo una opción a considerar es el tranvía, sistema que destaca por sus beneficios ambientales, económicos y de movilidad. Vázquez Mellado Zolezzi destacó que la inversión en un sistema de tranvía es la mitad de la que respecta al sistema de autobús. Además, podría estar conformado por una gran trocal. (**a.m.** 6-A)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CARTÓN “DE ANTRO”

Beto dibuja a Enrique Correa, diciendo: “Yo estuve en contra de las extensiones de horarios... básicamente porque no conseguí boletos para mis promociones...”. (**Noticias** 11-A)

CARTÓN “RECORDANDO A LOS HÉROES”

Carbajal dibuja a Marco Antonio León a un lado de una bandera mexicana, además que, vestido como José María Morelos y Pavón, señala: “Admiro a José María Morelos y Pavón...”, al tiempo que una voz le dice: “Oye Marco Antonio... ya te cepillaron como héroe de movimiento ciudadano...”. (**Plaza de Armas** 8)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Comenta que, muy contentos, el Gobernador José Calzada Rovirosa y el presidente municipal Roberto Loyola Vera caminaron el Centro Histórico de la Ciudad luego de indultar a 18 reos. Acompañados por sus familias,

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

disfrutaron de las calles y su gente. El saludo atento a los ciudadanos fue aderezado por comentarios en corto que confirman la confianza y amistad entre ambos. **(Plaza de Armas 1)**

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Arturo Vengas Ramírez

Señala que a la mitad del Andador 5 de Mayo, el Gobernador José Calzada Roviroso, rodeado de vecinos y turistas, hizo un guiño al presidente municipal de Querétaro, al encontrarse con doña Ignacia Bautista, una anciana enfundada con su playera de campaña: "YoconLoyola". "Mira, le dijo con intención, trae una camiseta de Loyola, pero viene del municipio de Ezequiel Montes", a su lado rieron Sandra y Sandrita Calzada, quienes lo acompañaron a la ceremonia del indulto. Para José Calzada, este domingo 15, el de su cuarto grito, comenzó temprano, todavía a oscuras, con una carrera de 32 kilómetros, rumbo al maratón de octubre en Querétaro y al de noviembre, en Nueva York. Al medio día ya estaba en la ceremonia donde indultó a 18 de 30 reos solicitantes. Ahí, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, proclamó que "es un acto de perdón y buena fe". Para cada uno de los indultados, José Calzada Roviroso tuvo una frase de aliento y compromiso, invitándolos a respetar las normas y las reglas de convivencia. Por otra parte, comenta que hoy, Roberto Loyola Vera habla de sus héroes y su niñez en el barrio de La Cruz, cerca de la plaza en la que anoche acompañó al Gobernador José Calzada en su cuarto grito, "el edil deja pasar el dardo de nuestro director general cuando le pregunta por el o los héroes que agregaría en el Grito de Independencia el 15 de septiembre del 2016. Ya veremos, y oiremos". Sergio Arturo Venegas Ramírez señala que mantiene bajo llave el Congreso del Estado, hoy presidido por el panista Jorge Lomelí Noriega, las observaciones a las cuentas públicas de las administraciones municipales pasadas, que ya le entregó la ESFE (encabezada por Rafael Castillo Vandennepeereboom). "Dicen que van a salir ratas y cucarachas. Y de distintos colores". Comenta que Marcos Aguilar abrió sus cartas. Político y maratonista, está preparando su participación en la carrera de octubre próximo, pero también para el 2015. Aceptó que su sueño es ser presidente municipal. Trabaja con ello el diputado federal que va a rendir su informe el 28 de este mes con la presencia del líder nacional del PAN, Gustavo Madero. Aguilar parece alinearse con su colega y presidente de Cámara, Ricardo Anaya, el tercer queretano en encabezar el Congreso de la Unión. Ambos hacen mancuerna. Lo que no obsta para que el diputado federal panista reconozca el liderazgo nacional de Querétaro y su Gobernador, el priísta José Calzada Roviroso, más allá de diferencias ideológicas y militancias. Sergio Arturo Venegas Ramírez señala que el PRI tiene varias cartas para la presidencia municipal de Querétaro, como el delegado de la SEDESOL, Manuel Pozo, y el del IMSS, Ernesto Luque, así como el diputado Braulio Guerra, y el líder cenopista, Juan José Ruiz. **(Plaza de Armas 2)**

ASTERISCOS

El Gobernador José Calzada encabezó la ceremonia de indulto a 18 presos. Lo malo, la molestia ciudadana que llegaba al centro a celebrar el Grito de Independencia, pues obligados por el festejo, fue cerrada la calle Madero para estacionar los autos de funcionarios. El Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo explicó sobre los criterios para que la Comisión de Indultos eligiera a 18 de entre alrededor de 58 reclusos para ser liberados. Es curioso cómo se comporta la autoridad en San Juan del Río. El alcalde Fabián Pineda ha intentado evitar que la empresa Mitsubishi obtenga un tramo de calle para poder hacer sus maniobras entre las 2 naves que pudiera tener en ese municipio. Sin embargo, ha intentado hacer lo imposible a favor de que se desincorpore un predio, propiedad del municipio, para que se venda a la empresa LG. ¿Habrán preferencias? Todo indica que esta semana se apagará el conflicto en La Negreta, Corregidora, donde 135 estudiantes han tenido que ser reubicados en otras escuelas, debido a que la secundaria donde estudian está tomada por gente de Antorcha Campesina, que dirige Jerónimo Gurrola. Antorchistas y Gobierno estatal aceptaron instalar mesas de trabajo, con la participación del Gobierno de Antonio Zapata, para destrabar el

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

conflicto. El cargo que ostenta Ricardo Anaya es el de más alta jerarquía en la Cámara de diputados federal. Aunque vale la pena recordar que otros legisladores de la entidad cuentan con asignaciones destacadas. El senador Enrique Burgos fue electo presidente de la Comisión de puntos Constitucionales, comisión clave para determinar reformas legales. (a.m. 5-A)

BAJO RESERVA

Al alcalde de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, “se le olvidó” realizar un homenaje a una de las heroínas más importantes en la lucha de la Independencia de México: Doña Josefa Ortiz de Domínguez. Mejor en San Juan del Río el edil hizo lo propio en la presidencia municipal donde se encuentra un busto de tan reconocida mujer, e igualmente el Gobernador José Calzada y Roberto Loyola acudieron al Panteón de los Queretanos Ilustres. Pero en el municipio de Corregidora, cuyo nombre es en honor de tan ilustre personaje, los varios monumentos a Josefa Ortiz de Domínguez lucieron sin flores ni guardia de honor. Al edil se le olvidó la historia. Eso sí, este domingo, Antonio Zapata llevó a cabo la guardia de honor en el monumento a Miguel Hidalgo y Costilla, en la alameda del mismo nombre. Incluso, por la constante lluvia, Zapata adelantó que no se cancelará el desfile conmemorativo de Independencia. También destacó que por precaución, un puente vehicular en el libramiento Sur Poniente, a la altura de la colonia La Negreta, fue cerrado temporalmente a la circulación; infraestructura que está muy cerca del río Querétaro, por ello las medidas de seguridad. Primero fue en el municipio de El Marqués donde se decidió combatir la plaga de chapulines, que afecta los granos de maíz, a través de una estrategia: convirtiéndolos en comida. Después en el ayuntamiento de Querétaro también se capacitó y se realizó una degustación de platillos elaborados con chapulín por los habitantes de la comunidad de San Miguelito, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, Otras comunidades de ambas zonas ya se suman a esta causa. En otro tema, se menciona que temas importantes se abordarán en el Foro Internacional de Alimentos Sanos que se realizará en la ciudad de Querétaro el próximo 2 y 3 de octubre. Confirman que el Secretario de Desarrollo Agropecuario, Manuel Valdés Rodríguez, inaugurará el panel, acompañado por el delegado de la SAGARPA, Gustavo Nieto Chávez y se contará con la presencia del director del SENASICA, Enrique Sánchez Cruz. El diputado Guillermo Vega Guerrero, representante del municipio de San Juan del Río “dejó solo” al alcalde Fabián Pineda Morales en su propuesta para desincorporar un predio y ofrecerlo en venta para que la empresa LG Innotek se instale en la zona. El plan fue aprobado en Comisión de Hacienda en el Congreso local, a pesar de que el legislador sanjuanense se abstuvo de votar, al igual que el panista Luis Bernardo Nava. Esta semana pasará a pleno donde los 25 diputados tendrá la última palabra. Todo apunta que el grupo del PAN se negará a la desincorporación y venta de este predio. Se sabrá una vez que los diputados regresen de vacaciones. (El Universal Querétaro 2-A)

ME LO DIJO UN PAJARITO

Se presenta el tuit del día, donde Rosendo Anaya @RosendoAnaya, apuntó: “Como será el Grito de Peña Nieto este 15 de Septiembre !IVA MÉXICO! !IVA MÉXICO! !IVA MÉXICO!”, ante lo que “El Pajarito” le dice: “Además de diputado, cuenta chistas. Y no malos”. Se presenta la actividad y seguidores de los políticos queretanos en la red, con un conteo diario de los principales tuiteros, donde destacan el Gobernador José Calzada @ppcalzada con 755 tuits y 36,231 seguidores. (Plaza de Armas 2)

EDITORIAL “ANIVERSARIO”

El CCIII Aniversario de la Independencia de México, se da en un momento coyuntural, que implica un reordenamiento mundial de las economías, y que para el país significa la oportunidad de alcanzar una posición histórica, entre las principales naciones del mundo. (Noticias 11-A)

Síntesis de información local



LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013

AHORA QUERÉTARO

Por Alfonso González Rivas

Comenta que faltando poco más de 24 meses para que concluya el Gobierno priísta de José Calzada, el original gabinete ha sufrido cambios en más del 70%. De manera sustancial. Su Secretaría de Gobierno ha tenido tres cambios; inició Jorge García Quiroz, quien duró 15 meses, en su lugar entró el actual presidente municipal, Roberto Loyola Vera, quien estuvo al frente poco más de 14 meses, para que lo relevara el actual, Jorge López Portillo, que lleva más de 17 meses y que se perfila para terminar el sexenio. Para muchos, esta Secretaría es donde descansa la mayoría de las responsabilidades del ejercicio del poder; por sí mismo, 3 cambios denotan inestabilidad. Refiere además, los 3 cambios que también hubieron en la SEDESU, donde ahora el titular es Marcelo López Sánchez y apuntando que dicen los que saben, que esta Secretaría está tan bien aceiteada que solita funciona. Asimismo, la Secretaría del Trabajo y la Dirección del Programa Social de Soluciones, también sufrió 3 cambios. La Oficialía Mayor ha tenido dos cambios, al igual que la Secretaría de la Contraloría, la SDUOP, la CEC, CEA, Secretaría de Finanzas y la Secretaría Particular. En la oficina del Gobernador están los más cercanos, leales y de confianza, por lo que era natural que ingresara a este círculo Jorge García Quiroz, quien regresa al primer nivel del Gobernador Calzada y con ello se manda el mensaje de que para su último tramo de gobierno, estarán con él los que siempre han estado y le han sido leales. La Secretaría Privada, que tiene funciones y es muy diferente a la Secretaría Particular, es una oficina de suma importancia; es la que le habla al oído al Gobernador, es la que le aconseja por dónde pisar, sobre todo en el plano jurídico y legal. La encomienda de García Quiroz es muy delicada, necesita talento y experiencia, la cual ya adquirió por su paso en la Secretaría de Gobierno. No hay que dejar a un lado que en gobierno, tomando en cuenta el gabinete legal y ampliado, ha habido 16 cambios, sin contar a los originalmente nombrados el 1 de octubre de 2009. Y un dato curioso: de estos relevos, 7 nombramientos han recaído en funcionarios que eran los segundos en importancia en la dependencia correspondiente. (**Plaza de Armas 10**)

Nota: El día de hoy no se publican los periódicos **Diario de Querétaro**, **El Corregidor** y **El Financiero Bajo**

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
	SITIOS WEB	EE: EL ECONOMISTA
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB



» Durante la jornada electoral de 2012, los organismos políticos de la entidad recibieron 22.6 millones de pesos en prerrogativas, mientras que hace una década, las campañas salían adelante con 456 mil pesos

Quintuplicó IEQ los recursos a partidos

Francisco Hernández

DEMOCRACIA

De 2003 a 2013, el financiamiento público de los partidos políticos se incrementó casi cinco veces, al pasar de 456 mil pesos a un millón 330 mil pesos, según se consigna en los reportes contenidos en la página de internet del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), en su apartado

de acceso a la información.

Sin embargo, considerándose exclusivamente los años en que se han realizado comicios locales en la entidad (es decir, 2003, 2006, 2009 y 2012), el incremento ha sido de 462% por ciento, lo que implica la quintuplicación de prerrogativas para la realización de campañas electorales.

Cabe mencionar que del año 2001 a 2002, dicho aumento fue menor al 1%, sin embargo, a partir de 2003, la ampliación de recursos alcanzó el 777%

al pasar de 458 mil 820 pesos (2002) a 4 millones 25 mil 907 pesos (2003).

El IEQ justifica este incremento debido a la contienda comicial que se realizó en 2003 pues durante los años que se realizan elecciones, se dota a los partidos de un presupuesto adicional para campañas políticas. Después de los años electorales, se reduce el presupuesto, tal fue el caso del 2004, que gozó de un 84% menos que en 2003.

En el caso de los años en que se registran procesos electora-

les, el presupuesto pasó de 4 millones 25 mil 907 pesos en el 2003 a 4 millones 956 mil 827 pesos en 2006, representando un incremento de 23.12%. El caso más destacado de crecimiento de finan-

ciamiento público para los partidos políticos se registró en los comicios del año 2012, que alcanzó un monto de 22 millones 642 mil 938 pesos.

AÑO	FINANCIAMIENTO	INCREMENTO
2008	876 mil 616 pesos	6.48%
2009	6 millones 272 mil 340 pesos	615.52%
2010	Un millón 56 mil 224 pesos	-83.16%
2011	Un millón 143 mil 669 pesos	8.28%
2012	22 millones 642 mil 938 pesos	1879.85%
2013	Un millón 330 mil 214 pesos	-94.13%

Multiplican cinco veces financiamiento a partidos

» En la pasada contienda electoral, realizada en el año 2012, los partidos políticos recibieron 22.6 millones de pesos en prerrogativas, cifra cinco veces superior a la entregada en el año 2003

Francisco Hernández

PARTIDOS

De 2001 a 2013, el financiamiento público de los partidos se incrementó casi tres veces, al pasar de 456 mil pesos a un millón 330 mil pesos, según se consigna en los reportes contenidos en el apartado de transparencia del portal de internet del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ).

Sin embargo, considerándose exclusivamente los años en que se han realizado elecciones locales en la entidad; es decir, 2003, 2006, 2009 y 2012, el incremen-

to ha sido de más de 462 por ciento, lo que implica aumento de 4.6 veces la cifra de dinero entregada para la realización de campañas electorales.

Dicho incremento, fue menor a uno por ciento del año 2001 al 2002, pero de este último año al siguiente –el 2003– el incremento fue de 777 por ciento, al pasar de 458 mil 820 pesos a 4 millones 25 mil 907, debido a la contienda comicial que se realizó en este último año, pues durante los años que se realizan elecciones, se dota a los

partidos de un presupuesto adicional para campañas políticas.

Después de los años electorales, se reduce el presupuesto, como en el año de 2004, que fue 84 por ciento menos que en el 2003.

En el caso de los años en que se registran procesos electorales, el presupuesto pasó de 4 millones 25 mil 907 pesos con 57 centavos, en el 2003 a 4 millones 956 mil 827 pesos con 57 centavos en el año 2006. Es decir, se incrementó 23.12 por ciento.

Luego, en el año 2009, con mo-

tivo de un nuevo proceso electoral local, la suma de prerrogativas entregadas a los partidos políticos fue de 6 millones 272 mil 340 pesos con 61 centavos, lo que representó un incremento de 26.53 por ciento con relación a la cifra entregada en el año 2006 y de 55.79 por ciento con respecto al año 2003.

El caso más destacado de crecimiento de financiamiento público para los partidos políticos se registró en los comicios del año 2012, que alcanzó un mon-

to total por 22 millones 642 mil 938 pesos con 54 centavos.

Esta cifra significó un incremento porcentual de 462.43 por ciento, con relación a lo entregado en el año 2003, con lo que las pasadas elecciones se convirtieron en las más caras de la historia de la entidad.

Si se comparan exclusivamente los años electorales, en el 2003 se gastaban 4 millones 25 mil 907 pesos en los partidos, es decir, cinco veces menos de lo que se gastó en 2012.



ASTERISCOS

VALORES

El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) -que preside **José Vidal Uribe Concha**- reportó, la semana anterior, la impartición de un taller a profesores de educación básica, para promover los valores y principios democráticos en la práctica docente. El director ejecutivo de Educación Cívica y Capacitación Electoral del IEQ, **Luis Octavio Vado Grajales**, dijo que la idea es que conozcan más de la democracia y la participación ciudadana. Pura coincidencia con las movilizaciones sucedidas.

Participación, democracia y ciudadanía



Desde
EIEQ

JOSÉ VIDAL URIBE CONCHA

Partiendo del hecho de que democracia es un concepto ampliamente tratado y discutido desde varias aristas, no es inusual que no se tenga una definición concreta; por lo anterior, es que también resulta natural que existan varias perspectivas desde dónde comprender valores, instituciones, y los mínimos requeridos para poder denominar a nuestro régimen político como democrático; sin embargo, existe un punto de partida común en todo enfoque que trata la democracia, y es que ésta es un régimen de auto gobierno; es decir, su característica principal es la elección libre de quien nos gobierna.

Lo anterior hace referencia a las características mínimas con que debe contar la democracia; aunque, sin duda, con el paso del tiempo hemos decidido exigir más a las instituciones y a nosotros mismos como ciudadanos, buscando no únicamente la consecución de objetivos como: establecer un marco legal adecuado que permita y resguarde el actuar del ciudadano, elecciones periódicas, renovación de los cargos electivos dentro de un ambiente pacífico y ordenado, alternancia en los puestos de elección popular, procedimientos transparentes, instituciones sometidas al escrutinio público y obligadas a la rendición de cuentas; ahora, estos temas no nos ocupan tanto como su calidad.

El reto que nos hemos impuesto como ciudadanos es analizar las áreas de oportunidad y buscar elevar la calidad de la democracia; la meta que avizoramos, y que se percibe en nuestras instituciones y su actuar, es alcanzar un estándar sustancial en la democracia, lo que implica concebirla como parte de nuestra cotidianidad, a fin de que no la reduzcamos al ejercicio comicial.

Siempre que se piensa en una democracia sustantiva, se hace indispensable pensar en un ciudadano que ha-

“
Siempre que se piensa en una democracia sustantiva, se hace indispensable pensar en un ciudadano que haga uso de los recursos de que dispone, aunque para ello el ciudadano debe ser ampliamente informado de sus derechos y responsabilidades”

ga uso de los recursos de que dispone, aunque para ello el ciudadano debe ser ampliamente informado de sus derechos y responsabilidades, ya que uno de los elementos básicos en la toma de decisiones, basadas en una alta responsabilidad, sin duda alguna es la información, insumo que permite interiorizar conocimientos y ejercer ciudadanía.

No es la primera ocasión que se hace referencia a la responsabilidad del ciudadano de fortalecer la democracia mediante la participación e involucramiento; tal y como mencionan los académicos Gabriel Almona y Sydney Verba: “La fuerza principal de la democracia reside en la voluntad de los ciudadanos de actuar de manera responsable en la vida pública”; por tanto, la participación no puede ser reducida al voto o a la participación dentro de un partido político; podríamos decir, que se adjudiquen los pendientes de la vida pública.

Sin embargo, también es cierto que los valores democráticos, como la participación, requieren de un ambiente propicio, de generar condiciones; me refiero a crear mecanismos de participación ciudadana como: el plebiscito; referéndum; iniciativas ciudada-

nas; candidaturas independientes que, por cierto, en Querétaro existen; establecer canales de acceso a la información; garantizar el derecho de solicitar rendición de cuentas en todo momento; y de proveer un sistema de procedimientos democráticos, eficaz, eficiente, transparente, periódico y pacífico, que brinde legitimidad a quien ostenta los cargos públicos; aspectos que, como podemos darnos cuenta, están siendo atendidos de manera responsable en nuestro país.

Lo anterior refiere a fomentar patrones de conducta que propicien la consolidación de ciudadanía a partir de gestionar mecanismos de participación que permitan formar personas activas en la vida política, con la intención de generar identidad respecto de los representantes e instituciones, hacer propias las decisiones y acciones que se llevan a cabo, cerrando brechas entre lo que se decide en los cargos de la administración de lo público y lo que los ciudadanos consideramos que nos hace falta, brindando capacidad de influencia en la agenda convirtiendo al ciudadano en el eje central de la esfera pública.

Esta forma de concebir la democracia nos remite a lo que referíamos en la entrega inmediata anterior, acerca de gobernanza; donde en un Estado democrático se puede gozar de ella, y únicamente en los Estados en que se goza de buena gobernanza se puede promover los valores democráticos; es decir que, gobernanza, democracia, participación y ciudadanía son conceptos intrínsecos entre sí, y deben ser analizados de una forma integral.

Conceptualizar estos temas permitirá crecer en las formas que elegimos a quienes nos sirven, no retrocedamos en lo que hemos avanzado. Como en otras ocasiones, agradezco el tiempo que dio a esta lectura.